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Conserver nos familles sur la commune est un enjeu fondamental et un engagement 
fort de notre mandat. Toutes nos actions y sont dédiées. En plus des logements 
créés, nous devons offrir des infrastructures modernes et adaptées. C'est 
pourquoi, nous avons lancé plusieurs projets structurants en matière de sports et 
loisirs. 
J'ai un souhait et il va se réaliser. Je veux que sur 
notre commune chacun puisse avoir accès à un loisir 
ou un sport. Je souhaite que chaque habitant puisse 
bénéficier d'un large choix d'activités, quel que soit 
son âge, quelle que soit sa condition physique.

Pour cela, nous avons aménagé sur la place 
Ganachaud des jeux pour les plus petits. Nous avons 
rénové des terrains de tennis et construit un padel 
afin que les habitants découvrent cette nouvelle 
activité. Nous avons rénové la salle de remise en 
forme. Les travaux du skatepark débuteront à 
l'automne pour une mise en service au printemps 
prochain. Nous avons fait appel à Simon Léauté, 
champion de skateboard, pour nous aider à dessiner 
les contours de ce projet. Vous pouvez lire le portrait 
de ce Noirmoutrin, passionné de glisse, vice-
champion de France qui partage avec nous sa force, 
sa ténacité et sa joie de vivre (page 9).

  À l'image de Simon qui a su concrétiser ses rêves,  
nos projets ne s'arrêtent pas là. Nous réfléchissons à 
la rénovation du terrain couvert du tennis afin d'en 
faire un espace dédié à de nouvelles activités, 
comme l'escalade. 

Les loisirs, c'est aussi l'animation de notre commune 

durant les mois à venir. Nous vous proposons un 
guide de l'été à glisser dans votre poche pour ne 
rater aucun événement. Les Salorges continuent à 
nous régaler avec des spectacles inédits (un concert 
de Thibault Cauvin le 29 juillet et  L'Affaire de la rue 
Lourcine le 5 août). Rendez-vous est déjà pris en 
septembre pour vous dévoiler la nouvelle 
programmation culturelle avec des propositions pour 
tous les âges et tous les goûts. 

Enfin, grâce à un audit effectué ces derniers mois, 
nous avons mis en lumière une mission importante 
de réfection de nos rues. C'est de notre devoir de 
sécuriser, permettre et anticiper les mobilités de 
demain. Nous allons donc entamer un programme 
collossal sur quatre ans de réfection et 
d'aménagement de la voirie (dossier pages 10-11). Il 
est urgent d'agir et nous prenons la mesure de la 
tâche qui nous incombe.  

L'été est là. Avec mon équipe, je vous souhaite de 
profiter de ces journées ensoleillées sur notre 
commune qui a tous les atouts pour que chacun y 
vive bien à l'année. 

Yan Balat
Maire de Noirmoutier-en-l’Île

Édito

« Toutes nos actions 
ont le même but : 

conserver nos familles 
sur notre commune »
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Prises  
de vues,
prises  
de vie

LE RETOUR DE LA FÊTE DU JEU
Dimanche 3 avril, la Fête du jeu a fait son grand retour à l’espace 
Hubert-Poignant. Au programme de cette édition : escape game, 
espace enfants, jeux de société, jeux en bois surdimensionnés et 
espace Lego avec Étienne Durand, demi-finaliste de l’émission 
Lego Master sur M6. Petits et grands ont ainsi pu profiter d’une 
belle journée ludique et familiale.

CINQ LOCATIFS À L’ANNÉE À LA PIERRIÈRE 
Mardi 19 avril, le maire, Yan Balat, Manuela Raballand, 
adjointe à l’urbanisme et l’entreprise Mathé ont posé la 
première pierre des cinq maisons individuelles avec 
jardin de la rue de la Pierrière.  Ce programme 
communal d’habitat, composé d’un T1, de deux T2, d’un 
T3 et d’un T4 pour les actifs noirmoutrins, marque le 
début d’un dispositif ambitieux de locatifs à l’année. 
Livraison au printemps 2023.

DES JEUX POUR ENFANTS À L’HERBAUDIÈRE
Située derrière la mairie, la place Ganachaud à 
L’Herbaudière, a été aménagée de façon à créer un 
espace végétalisé, avec des bancs et des jeux pour les 
enfants. Les travaux réalisés offrent une toute nouvelle 
identité au site tout en favorisant le bien vivre ensemble.

LA FOLLE NUIT DE NOIRMOUTIER  
Après deux ans de silence, la Folle Nuit a repris en mai aux 
Salorges sur le thème de la nature. Cet événement 
majeur de la musique classique a permis aux spectateurs 
d’écouter des chefs-d’œuvre tels la sonate Le Printemps 
de Beethoven. Cette année, la Ville a souhaité proposer 
un concert dédié aux collégiens. Plus de 300 élèves ont 
donc assisté à un ciné-concert jazz durant lequel le 
pianiste Paul Lay a improvisé sur le film "The Immigrant" de 
Charlie Chaplin. En tout, 600 personnes ont assisté à la 
Folle Nuit.

LA PLACE SAINT-LOUIS FAIT PEAU NEUVE 
« Superbe! Apaisant! Quelle vue sur le port ! » Tels sont les mots glanés 
ci et là de la bouche d’habitants ravis par le nouvel aspect de la place 
Saint-Louis. Cet embellissement offre un lieu végétalisé propice à la 
détente, tout en facilitant la mobilité douce. Prochainement, un kiosque 
à musique prendra place afin d’accueillir différents artistes pour le plus 
grand bonheur des Noirmoutrins.

DES INSECTES AUX SALORGES
Les Salorges ont accueilli l’exposition Objectif insectes 
de l’artiste Christine Arzel K. À travers des spécimens 
de grande taille, l’artiste proposait d’explorer et de 
mieux appréhender le monde fascinant des insectes. 
"C'est unique et très raffiné", a salué le maire, Yan 
Balat. Pour sublimer leur couleur, les insectes exposés 
étaient accompagnés de photos réalisées par Xavier 
Béjot, aux Salorges et le long du quai Jean-Bart.
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le sport
Focus sur…

Chausse
tes baskets
Le tennis municipal Les Mimosas 
représente les ambitions des élus
en matière de sport. 
C'est un nouveau départ pour le tennis ! Le club-
house a été rénové afin de rendre le lieu plus 
accueillant et convivial ; un padel a été aménagé 
dans le but de proposer une activité nouvelle et 
d'attirer une clientèle complémentaire ; des courts 
ont été rénovés...

"Nous nous sommes engagés à développer le sport 
et aménager de nouvelles structures sportives ou 
de loisirs, explique Yan Balat. Nous avons démarré 
de nombreux projets innovants, afin que les habitants 
puissent redécouvrir les joies d'une activité et ainsi 
les aider à se maintenir en bonne forme." 
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Anthony AUBERT,
conseiller délégué 
à la politique sportive

Pelouse
Le stade municipal est 
entretenu par la Ville. Une 
nouvelle pelouse naturelle 
sera installée afin de 
permettre aux joueurs 
d'utiliser un espace plus 
accueillant.
Avec 9 000m2 de terrain, le stade 
municipal demande un entretien 
constant. La Ville a décidé d'ap-
porter d'avantage de soin à cet 
espace. Un nouveau système d'ar-
rosage garantissant une réparti-
tion optimale de l'eau sur le terrain 
ainsi qu'une pelouse naturelle re-
faite redonneront une seconde 
jeunesse à l'équipement, utilisé par 
les footballeurs et scolaires. 

Loisirs
« Nous souhaitons 
avoir une approche 
ludique et familiale du 
sport. Pour cela, nous 
réfléchissons à la 
création d'un complexe 
sportif et de loisirs, 
proposant diverses 
activités. Escalade, 
squash, cross-fit, 
fitness : nous étudions 
les possibilités offertes 
et leur faisabilité pour 
proposer un projet en 
2024 », explique Yan Balat.  

Quelle place tient le 
sport dans les actions 
municipales? 
Une place très importante, car il 
s'agit de santé publique. Le 
sport permet de se maintenir 
en forme, bien sûr, mais 
également de se faire des amis, 
de se lancer des défis, de 
décompresser. Il y a tant 
d'atouts que nous avons le 
devoir de tout faire pour inciter 
les habitants à pratiquer. Nous 
avons donc lancé de nombreux 
projets : rénovation de la salle 
de remise en forme, du tennis, 
création du skatepark... Notre 
offre globale et modernisée 
permet à chacun de pratiquer 
une activité et ainsi de se sentir 
mieux.

Pourquoi un nouveau 
skatepark?
L'ancien était obsolète, 
dangereux et bruyant. Il est 
important d'avoir un skatepark 
sécurisé, qui réponde à l'attente 
des habitants. Ce sport 
maintenant olympique, s'est  
structuré, fédéré, organisé. Le 
projet répond à cela, avec des 
pentes calculées, des matériaux 
adaptés dans le but de pouvoir 
y organiser des compétitions.

Quel est bilan du tennis 
après sa reprise ?
Il est maintenant florissant, très 
fréquenté et accueille de 
nouveaux sportifs. Le cadre est 
magnifique. Les habitants 
attendaient un établissement à 
la hauteur de leur attentes. 

Au stade de football.

Bravo
AUX SPORTIFS
Les podiums ou les défis 
récompensent tous les efforts
et sacrifices quotidiens consentis
par les sportifs pour atteindre
les sommets visés. Merci à eux 
de porter les couleurs de notre 
territoire et de nous enthousiasmer.
Nous les suivons, nous les aimons
et ils nous font rêver !  

EN 
CHIFFRES

28
ASSOCIATIONS
sportives sont présentes sur la 
commune et proposent des 
disciplines très variées, pour 
tous les goûts et tous les âges.

 + de29 000
EUROS
DE SUBVENTIONS
ont été attribués cette année
par la Ville aux associations sportives.  

300
PERSONNES par jour 
fréquentent la salle 
omnisports Molière : les scolaires
(collégiens et primaires) 
et les associations sportives 
pour des activités : aïkido,
judo, basket, gymastique, 
tennis de table, badminton 
ou des stages.
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4 joueurs : 2 duos

40€/heure
raquettes incluses

collectif ET 
CONVIVIAL

67 885,88 € TTC 
DE TRAVAUX

2 terrains 
en terre battue artificielle

club-house rénové

terrasse  
et NOUVEAU SITE INTERNET  

Après la reprise du tennis, la Ville a entrepris des 
travaux afin de redynamiser le site. « Nous souhaitons 
offrir aux adhérents une ambiance agréable et 
conviviale tout en apportant de la nouveauté », 
explique le maire, Yan Balat. 

Ainsi, un terrain de padel a pris place dans ce cadre 
unique. Cette discipline en plein boum depuis 
quelques années est un dérivé du tennis et du 
squash se jouant en double. Les travaux ont été 
effectués par les sociétés Sportingsol et EPS.

La Ville est également attentive à la rénovation des 
terrains. Ainsi, deux d’entre eux (les n° 4 et 5) sont 
désormais réhabilités en terre battue artificielle. 
Cette solution permet une perméabilité facilitant la 
pratique, même en cas de pluie. Les travaux ont été 
effectués par la société Sportingsol pour un coût de 
60 000 € TTC.

« L’adhésion à la Fédération française de tennis est 
une excellente nouvelle, souligne le maire. Cela va 
permettre une reprise des compétitions à 
Noirmoutier-en-l’Île. » 

Nouveau : un padel au tennis Les Mimosas

L'été dernier, le Centre nautique municipal Fort 
Saint-Pierre a proposé une nouvelle activité : la 
marche aquatique. Face à ce succès, deux 
sessions sont proposées chaque semaine, les 
mercredis et samedis. 

Toute l'année, le centre nautique accueille les 
jeunes des écoles et collèges de Noirmoutier-
en-l'Île, propose des cours et organise des 
régates. Afin de favoriser la découverte de la 
voile, la Ville offre 50 % de réduction sur les 
stages, aux moins de 18 ans, domiciliés à 
Noirmoutier-en-l'Île (conditions et 
renseignements auprès du Centre nautique)

Ouvert de mars à novembre. 

Des activités toute l'année au Centre nautique

D’INFOS 02 51 39 08 03

D’INFOS 02 51 39 32 62 
https://centre-nautique.ville-noirmoutier.fr
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900 M2

de skatepark

6 MOIS DE 
TRAVAUX sont 
nécessaires pour 
réaliser l'équipement

Les premières glisses 
seront réalisables en 
AVRIL 2023

3 ZONES DE 
PRATIQUES : bowl, 
plazza et pumptrack

 250 M2

de pumptrack

IDÉAL  
POUR DÉBUTANTS 
et initiés

Dans le cadre de sa politique d’aménagement de l’espace, de 
création de lieux favorisant les échanges et le lien social, la mairie 
a décidé la création d’un skatepark, en entrée de ville. 

Ce type de structure, complètement modulable en fonction des 
projets, est prisé par un public très large, des pré-ados comme 
des adultes. La Ville a souhaité arborer et paysager l’ensemble 
de façon à permettre à tous de profiter de ce lieu. 

Les trois zones de pratiques différentes permettent aux plus 
initiés de parfaire leurs figures et offrent aux débutants la faculté 
de s’approprier facilement l’espace. L’équipement sera du même 
type que celui de Lacanau, qui rencontre un franc succès depuis 
son installation. Le budget dédié à ce projet est de 367 000 € HT 
environ. Le revêtement en béton ciré garantit un confort sonore 
maximal. 

Un skatepark entouré de verdure 

Après son agrandissement de 
plus de 85 m², la salle de 
remise en forme accueille les 
sportifs dans un espace plus 
convivial. Un salon a été 
installé pour inviter à échanger 
entre sportifs. La Ville a 
également créé une 
décoration s'inspirant 
d'exercices sportifs avec pour 
slogan "Sportez-vous bien !". 
L'extérieur du bâtiment a été 
repeint. Pour tout nouvel 
abonnement à l'année, une 
serviette floquée du logo de la 
Ville est offerte. 

Ouverte : lundi de 8h30 à 13h30 et de 
16h30 à 20h30. Mardi, mercredi, jeudi 
de 8h30 à 12h et de 17h30 à 20h30. 
Vendredi de 8h30 à 12h et de 17h à 
20h. Tarif : carte annuelle : 227 €. 

Salle de remise en forme, rénovée et agrandie

D’INFOS 02 28 10 52 83 
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Café de la mairie
Vous aussi, 
posez vos questions en ligne  
sur www.ville-noirmoutier.fr

Café de la mairie

Pourquoi une nouvelle 
antenne téléphone ?
Sylvaine, de Noirmoutier-en-l'Île
Pour offrir des conditions optimales de 
communication et de navigation Internet, 
préserver et développer l'économie locale et 
permettre l'accès aux urgences médicales, une 
antenne-relais Bouygues Telecom/SFR a donc 
été implantée sur le lieu-dit la Salorge, proche 
des services techniques municipaux. Afin de ne 
pas dénaturer le paysage par la multiplication 
des antennes, cette unique infrastructure 
permettra une amélioration de la couverture du 
réseau sur les secteurs du centre-ville, de 
L’Herbaudière et du Vieil, notamment en période 
de forte influence.

+ d'infos : www.ville-noirmoutier.fr

Camping-cars, où stationner ?
Jean-Marie, de L'Herbaudière
Dorénavant, seule l’aire du centre-ville, place de l’Ancien-
Moulin-à-Eau, est disponible pour les camping-cars. Le 
site a fait l’objet d’embellissement et de mise aux normes 
par le nouveau concessionnaire Camping-Car Park. 
L’aire propose 142 places dans un espace végétalisé, 
avec bornes électriques, espaces de vidange et WiFi. En 
contrepartie de cette exploitation, la Ville perçoit une 
redevance de 100 000 € par an et un pourcentage sur le 
chiffre d’affaires. 

Quels sont les travaux 
réalisés à Grain de Sel ?
Monique, de L'Herbaudière.
Des travaux d’aménagements extérieurs ont été 
engagés aux abords de l’Espace Grain de Sel : 
terrasse et pergola à proximité du potager 
solidaire, tables, fruitiers, deux cabanons de jardin 
en bois pour entreposer du petit matériel. L'objectif 
est de favoriser les rencontres entre les habitants 
autour du jardinage et de l'environnement, et de 
sensibiliser à une culture potagère par l'organisation 
d'événements. Le coût de l'opération est de 
6805,03 € financé à hauteur de 50 % par le plan 
France Relance dans le cadre de l'appel à projets 
"Création de nouveaux jardins partagés et 
collectifs".

Urbanisme : peut-on réaliser 
des démarches en ligne ?
Adèle, du Vieil.

Depuis le début de l'année, la Ville propose un service de 
dématérialisation des autorisations d’urbanisme. Finis 
les dossiers papier, il suffit de se connecter sur Internet, 
d'enregistrer ses pièces et le dossier est déposé. 

Les avantages : 
• service disponible 24 heures sur 24 et 7 jours sur 7
• des alertes mails pour vous prévenir que des   
 documents sont à votre disposition
• communication des décisions en temps réel.
• plateforme gratuite

Lien de connexion : sve-iledenoirmoutier.sirap.fr 
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Conseils
Simon Léauté a été consulté 
par la Ville pour imaginer le 
skatepark. Ce Noirmoutrin a 
partagé son expérience de 
skater, de sportif de haut 
niveau et de technicien pour 
un site qualitatif : 

- accessible et ludique

- ouvert à la compétition

- paysager et silencieux 

  LE SUIVRE
@simonleaute

Simon, 34 ans

Un fils, de 3 mois

Pizzaïolo, sportif, rider, 
producteur d'images de sport 
de glisse et mannequin

Son parcours :  licence STAPS 
et master management du 
sport et ingenierie des sports 
de glisse

Ses projets : un diplôme de 
professeur de skateaboard

Skater,  
tomber,
se relever
Quand la Ville a souhaité réfléchir à la création d’un 
skatepark, elle s’est naturellement tournée vers Simon 
Léauté, triple vice-champion de France. La classe !  

Il en a connu des skateparks, 
Simon. De ses années d’ado au 
collège Molière à Noirmoutier-en-
l’Île au papa qu’il est devenu, il en a 
testé des centaines. Pour le fun ou 
la compétition, d'abord au niveau 
départemental puis national. « On 
avait également monté une 
association : Noirmout’ Ride Team 
pour développer le skatepark », se 
souvient-il. À partir de 2012, il 
enchaîne les prix et termine  5e en 
2014 et 8e en 2019 au FISE World 
(en rampe-compétition 
internationale). Depuis le Covid a 
mis un coup d'arrêt aux 
compétitions. 

« La glisse, c’est ma passion. Une 
motivation de tous les jours. C’est 
une ouverture dingue au monde,  
à l'art, aux voyages, aux ren-
contres et aux accomplissements. 
En skateboard, on cumule les 
chutes. Il faut de la ténacité, de la 
créativité et de l’engagement. 
C’est une école de la vie. 

En France, nous n’avons pas cette 
culture de l’échec. Pourtant, c’est 
génial ! Il faut recommencer, écou-
ter les conseils des autres, parta-

ger. Un jour, à force de se relever 
et d’essayer, parfois différem-
ment, on y arrive enfin ! »

Lorsqu’il revient à Noirmoutier, Si-
mon ne manque pas de faire un 
tour au skatepark de son enfance.  
Et de discuter avec ceux qui 
viennent y tester quelques figures. 

« Je pratique depuis vingt ans. Je 
connais les sites de compétition et 
les aspects techniques qui faci-
litent la pratique. » Son expérience 
a nourri les échanges avec la Ville. 
Optimisation de l’espace, ouver-
ture à différentes pratiques, styles 
ou âges, gestion des flux : toutes 
ces questions ont été évoquées 
avec lui. « La 4e génération de ska-
ters arrive. Vous savez, Tony Hawk, 
skateboarder professionnel, a 54 
ans et pratique à très haut niveau. 
Il y a aujourd'hui des skaters, pa-
rents, qui se déplacent en fonction 

des skatepark. Je pense  que ce 
projet va permettre de redyna-
miser l’île, de proposer un sport  
devenu olympique en 2020 et 
donc d'offrir à des jeunes le rêve 
d'une pratique à haut niveau.»

« Le skate, 
c'est l'école 
de la vie »

Simon Léauté
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Dossier voirie
Entretenir la voirie pour ne pas 
endetter les générations futures
L'entretien de la voirie communale et de ses équipements est une problématique récurrente pour les 
collectivités car il mobilise des budgets conséquents. Il constitue également une obligation réglementaire qui 
engage la responsabilité de la commune. 
Suite à un audit réalisé par les services techniques municipaux, la Ville a constaté l'état de détérioration et de 
dangerosité de sa voirie. La mairie engage donc un plan pluriannuel d'investissement pour sécuriser les 
déplacements, anticiper la mobilité de demain et éviter une dette abyssale. 

Jean-Charles Léger 
Adjoint à la voirie et aux espaces publics

3 questions à ...
 n  QUEL EST L'ÉTAT ACTUEL DE LA VOIRIE ?  
Aujourd'hui, comme il n'y a pas eu de plan de financement 
régulier de la voirie, on se retrouve avec une dette 
conséquente sur l'état de nos routes. C'est pourquoi nous 
devons impérativement, pour nos générations futures, 
investir pour la rénovation de nos rues.

 n  POURQUOI EN EST-ON LÀ ?
Pendant des années, aucun aménagement n'a été réalisé et 
la voirie s'est dégradée. Pourtant, cela relève de la 
responsabilité de la commune qui doit maintenant investir 
lourdement et supporter financièrement ces grands travaux 
de réhabilitation et d'embellissement.

 n  QUELLES SONT LES GRANDES PRIORITÉS ?
La Ville propose un plan pluriannuel d'investissement en 
fixant des priorités. Certains chantiers sont plus urgents que 
d'autres, car les rues plus déteriorées et plus 
accidentogènes. En plus de la voirie, nous réfléchissons 
également à l'aménagement global de la ville, sur les grands 
axes, le quartier du château et de l'église, la rive sud du port, 
l'axe avenue Joseph-Pineau, rue Piet et avenue de la 
Victoire.

MILLIONS D’€
CONSACRÉS 

À LA VOIRIE SUR 
5 ANS

3,6
8

Avenue Mourain, route de L'Herbaudière, rue de la Prée au Duc, rue de la Croix Champion, route 
du Cheminet du Vieil, rue de la Giraudière du Vieil, Route du Vieil et route de la Madeleine... 
pour plus d'un million d'euros.

PRÉVISIONS D'EFFACEMENT DE RÉSEAU

Rue de la Porte-Pireau, du Puits-Rouillé, du Charbonne, du Grand-mûrier, du Martroger, de la 
Serpentine, de la Fontaine, du Fief-l'Abbé, de la Touche, de la Lande-Saint-Joseph, de la 
Blanche, de la Messandrie, de la Mare, du Robinet, des Sableaux, des Saulniers, de la Prée-au-
Duc, de la Mouraude, du Moulin-rouge, du Puits-Forteau, de Luzay, de la Giraudière du Vieil, allée 
des Sableaux, des Soupirs, Pierre l'Ermite, chemin de la Gogue, des Dizains, du Fief Jean Maître, 
de la Frechensère, de la Croix Blanche, des Pinaudières, du Gaillardin, du Petit Beauvoir, de la 
Petite-Garenne, du Fort-Larron, route de la Madeleine, avenue du Maréchal Joffre et quai 
Jean-Bart. 

39 ROUTES À RÉNOVER
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RUE DE L'ACQUENETTE, UN EXEMPLE D'AMÉNAGEMENT

NATURE DES TRAVAUX
n Enfouissement des réseaux et   
 installation de la fibre

n Étanchéisation des réseaux
 d'eau usées

n Remplacement des canalisations   
 d'eau potable car elles n'étaient pas   
 assez larges pour un débit suffissant   
 lors des périodes de forte affluence

n La rue de l'Acquenette à sens   
 unique (dans le sens Sableaux/  
 Acquenette) avec piste cyclable,   
 trottoirs et végétalisation 

TRAVAUX D'AMÉNAGEMENT 
DE LA RUE DE L'ACQUENETTE

675 000 €

166 740 €
PARTICIPATION COMMUNALE

À L'EFFACEMENT DES RÉSEAUX

21 491 €
ÉCLAIRAGE PUBLIC

UN PROGRAMME D’AMÉNAGEMENT PLURIANNUEL AMBITIEUX

ANNÉES
POUR AMÉNAGER

La Ville a programmé un plan 
d'aménagement de sa voirie sur une durée 

de 5 ans (2022/2026)
en priorisant les chantiers.

5
La Ville a programmé un plan 

d'aménagement de sa voirie sur une durée 
La Ville a programmé un plan 

d'aménagement de sa voirie sur une durée 
La Ville a programmé un plan 

PRIORITÉS DE RÉNOVATION
DÉFINIES PAR LES SERVICES 
TECHNIQUES ET LES ÉLUS

en fonction de l'état de 
dégradation de la chausssé 

et de son taux de fréquentation.

3 16,1 km
DE CHAUSSÉES

à rénover et sécuriser, dont 7,9 km 
classées prioritaires
dans le programme

pluriannuel d'aménagement 
(2022/2026).

DES OBJECTIFS SOUTENUS POUR BIEN VIVRE ENSEMBLE

n Élaborer des programmes d'investissement plurinannuels
 en fixant des priorités

n Améliorer les conditions de circulation,
 la sécurité et le confort des usagers

n Réduire les nuisances sonores

n Préserver et embellir le cadre de vie des riverains

n Anticiper la mobilité de demain et notamment la mobilité douce

n Favoriser le développement économique

n Mutualiser la commande de certains travaux
 pour développer les quartiers périphériques
 ( ex : les Cinq-Chemins ou les Sableaux).
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Se déplacer

☑ Le bus de l'île et les Gratibus ne font qu'un : Les Gratibus de l'île

☑ 4 lignes circulent sur la commune de Noirmoutier-en-l'Île

☑ des horaires prolongés : dernier départ à 20h pour toutes les lignes

☑ 1 ligne pour se rendre à la piscine et 1 nouvel arrêt à l'Etier du moulin

Les navettes Gratibus sur toute l'île
Les navettes estivales Gratibus changent de conducteur. C'est dorénavant la Communauté de communes 
de l'île de Noirmoutier qui organise ce service gratuit. Plusieurs nouveautés cette année pour faciliter la 
mobilité douce. 

Ligne A Gare routière→ Maison blanche

Ligne B
Gare routière→ plage du mardi gras→ plage 
des chevrettes

Ligne C Gare routière→ Port de l'Herbaudière→ Parking 
Étier du Moulin

Ligne D Gare routière→ plage des dames→ Gare 
routière

Ligne P Navette Gare routière → Piscine

Ligne Z Noirmoutier-en-l'Île→ L'Epine→ La Guérinière→ 
Barbâtre→ La Barre de Monts (fin de service : 4/09)

+ d'infos : www.cdc-iledenoirmoutier.com

LIGNES
POUR SE DÉPLACER

et rejoindre toutes les 
communes de l'île ainsi que la 
gare routière de Fromentine.

6
APPLI

POUR LES HORAIRES

L'appli Pysae vous permet de 
connaître les horaires

 et délais d'attente

1
LA COMPÉTENCE 
A ÉTÉ TRANSFÉRÉE 
À LA COMMUNAUTÉ 

DE COMMUNES DE L'ÎLE 
afin de proposer une offre 

complète et cohérente.

mobilitédu 2 juillet
au 11 septembre
LES GRATIBUS DE L'ILE

CIRCULENT 
7 JOURS/7

de 8h à 21h, selon les lignes.

LA COMPÉTENCE 
A ÉTÉ TRANSFÉRÉE 
À LA COMMUNAUTÉ 

DE COMMUNES DE L'ÎLE 
afin de proposer une offre 

complète et cohérente.

mobilité 2 juillet
 11 septembre

LES GRATIBUS DE L'ILE

de 8h à 21h, selon les lignes.

POUR SE DÉPLACER

et rejoindre toutes les 
communes de l'île ainsi que la 
gare routière de Fromentine.

du
au 11 septembre
LES GRATIBUS DE L'ILE

de 8h à 21h, selon les lignes.

POUR SE DÉPLACER

et rejoindre toutes les 
communes de l'île ainsi que la 
gare routière de Fromentine.

POUR LES HORAIRES

L'appli Pysae vous permet de 
connaître les horaires

 et délais d'attente

État civil Bienvenue | Félicitations | Souvenirs
DU 15 MARS AU 28 MAI 2022

Mariages
DAMOUR Jacques & ATTAMA Marie le 19/02
GUIHENEUC Simon & GUILLOTEAU Charlotte le 19/02
SORRIEUL Jean-Luc & BUCHHOLZ Élodie le 21/03
BOUGNOUX Régis & LEMOINE Angelina le 02/04
CAMBIER Cyprien & SIX Violette le 29/04
SURMONT Florian & PAUMARD Alice le 07/05
QUEBAUD Freddy & GAUTIER Lise le 14/05
WATTECAMPS Pierrick & MARAUD Natacha le 21/05
BONNIN Nicolas & DE VALLEE Gwenaëlle le 28/05
HUET Florian & GUILLET Jasmine le 28/05
BOUBAULT Simon & HUGUEN Solène le 28/05

Décès 
MOUTON Eddy 52 ans - HEÏSSAT Claude 88 ans - GUYONVARCH 
Jean-Louis 88 ans - JOLY Marie-France 78 ans - GRAFF Roland 91 
ans - ANDERSSON GUN Linnea 85 ans - NIVAULT Claude 88 ans - 
PALVADEAU Jean-Paul 67 ans - MIGNÉ Mireille 72 ans - CORBILLON 
Geneviève 85 ans - LETHROSNE Michel 86 ans - HOGUIN Chantal 75 
ans - MARTINEAU Édouard 84 ans - IMONNET Denny 57 ans - MAR-
TIN Francine 65 ans - GACHIGNARD Claude 79 ans - BONNET 
Eugène 71 ans - PAUVERT Roland 81 ans - JOLY Denise 86 ans - 
BOUSSARD Antoine 85 ans - FRADET Gisèle 92 ans - BARANGER 
Michelle 72 ans - AVRIL Odette 96 ans - CHARTIER Sophie 53 ans

Naissances
FERRAIRA Elya 21/02 - TANNIOU KHUZHINA Ayla 06/03 
GIRARDEAU Aubin 15/05 - GUERIN Rose 18/05
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Tribune libre
Un espace de libre expression est réservé au groupe d'élus de la minorité municipale. Cette tribune 
n'engage que ses auteurs et aucunement la rédaction.
Une situation budgétaire en 
trompe l’œil, ou la dissimulation de 
la réalité. 
Une nouvelle fois, 
malheureusement, il nous faut 
pointer du doigt, un bien dangereux 
penchant pour la dissimulation de 
la part de Monsieur le Maire et de 
son adjoint aux finances. 
A les entendre la situation 
financière de la commune est 
excellente puisque le budget est 
en excédent ! Cette annonce n’est 
- encore une fois - qu’un bien 
triste « coup de com’ ». La question 
est en effet de savoir pourquoi la 
section de fonctionnement et la 
section d’investissement sont en 
excédent. 
Pour la section de fonctionnement 
c’est simple. L’excédent est le 
résultat de deux astuces : d’une 
part on transfère des dépenses 
vers la communauté de 
communes - sans transférer les 
recettes qui vont avec, donc on 
alourdit le budget communautaire, 
mais on « allège » le budget 
communal ! -, c’est le cas avec les 
400 000 € annuels liés au Gratibus 

!
Seconde astuce - mais qui n’est 
pas durable - on utilise un artifice 
comptable consistant, pour le 
budget principal, à « revendre » au 
budget annexe « lotissement » des 
terrains qui sont en stock. Donc on 
crée une recette artificielle pour le 
budget général mais un 
déséquilibre réel sur le budget 
annexe - mais de celui-ci on ne 
parle pas ! Et hop, malin !
Pour la section d’investissement 
c’est encore plus simple : on 
annonce 5,9 millions d’euros 
d’investissement, mais on en fait 
que 3 millions, soit 50 % de taux 
d’exécution, ce qui n’est pas 
terrible ! Mais l’astuce n’est pas là. 
Non, l’astuce consiste à emprunter 
2,3 millions d’euros pour financer 
des investissements… qui 
n’existent pas. Et hop un excédent 
comptable réel sur la section 
d’investissement qui sert à quoi ? 
Finalement à faire de la trésorerie 
pour financer l’artifice comptable 
évoqué précédemment pour la 
section de fonctionnement. Et hop 
! Ni vu, ni connu ! Bref, cette 
exécution budgétaire s’apparente 

au jeu de bonneteau ! Par contre 
l’endettement est bien là, qui est 
passé de 5,3 millions d’euros en 
2020 à 7,5 millions d’euros au 31 
décembre 2021 ! Pour quoi faire ? 
Certainement pas des logements 
! Non plus que de recruter des 
médecins - comme annoncé 
depuis deux ans à grand renfort 
de communication du maire ! Non 
au lieu de ça le maire renforce le 
service communication, puisque la 
commune a recruté des nouveaux 
agents ! En revanche, pour ce qui 
concerne les travaux de voirie, on 
voit qu’on fait appel de plus en 
plus à des entreprises privées, en 
lieu et place de faire travailler les 
services communaux ! On 
dépense donc, finalement deux 
fois : une fois en salaire pour nos 
agents et une fois en prestation 
de services pour des entreprises 
qui font le travail… des agents ! 
Allez donc comprendre quelque 
chose. Du bonneteau on vous dit 
le budget communal et son 
exécution !

Muriel Couillon 
Isabelle Babu-Tourde et 

Emmanuel Reynier

Notre première adjointe Sophie 
Chartier est décédée à l'âge de 
53 ans dans la nuit du 25 au 26 
mai.
Notre chagrin est immense face à 
son départ qui nous laisse si seuls. 
Sophie a été une magnifique 
rencontre. Ces rencontres qui 
rendent les journées plus belles, 
les discussions plus animées, les 
échanges plus riches.
Plus nous débattions, plus je 
voyais la première adjointe qu’elle 
serait. Elle a tenu son rôle avec 
brio.
Nous n’avons pas toujours été 
d’accord. Tant mieux, j’aimais sa 
façon si personnelle d’expliquer 
son point de vue, de défendre ses 
idées. L’écologie, la vie citoyenne, 
l’égalité… elle avait tant de projets 
en tête et de chefs de bataille.
Hélas, nous n’avons pas eu assez 
de temps. La maladie l’a emporté. 
Elle a supporté les soins, l’attente, 
les trajets et les bilans. Toujours 
entière, toujours droite, toujours 
pleine d’humour pour mieux défier 
la mort.

Chaque jour son combat nous 
montrait la grandeur de sa force.  
Elle est un exemple, que je garde 
au plus profond de moi : son 
engagement était sans limite 
pour Noirmoutier, pour aider les 
autres, sauver des vies et porter 
secours en tant que pompier.
Avec mon équipe municipale, 
nous pensons à sa famille, ses 
proches, ses amis.

Nos mots ne sauraient couvrir 
leur peine car c’est le chagrin qui 
nous submerge aujourd’hui.
Je souhaite ici lui rendre hom-
mage, lui dire que son combat ne 
fut pas vain, car comme des mil-
liers de malades, elle nous a prou-
vé que la vie mérite qu’être vécue, 
pour chaque instant qui est of-
fert.

Je souhaite enfin, au nom de 
toute l’équipe, lui dire en toute 
simplicité et sincérité un seul mot : 
MERCI.

Yan Balat, Maire

Hommage à Sophie Chartier
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Vivre à NO
BIENVENUE

Nouveaux 
commerces

La Ville souhaite la bienvenue aux 
nouveaux commerces installés à 
l'année. Meilleurs vœux de 
réussite à tous pour cette 
nouvelle aventure qui participe au 
dynamisme de notre ville : 

n L'Épicier

n Quincaillerie No xydable

n Jules

SÉCURITÉ

Surveillance des 
plages

Afin de sécuriser la baignade, la Ville 
organise, tout l'été, une surveillance 
sur la plage des Sableaux. La 
baignade y est surveillée 7 jours sur 7 
du 1er juillet au 31 août de 13h30 à 19h. 
En dehors de ces horaires et sur les 
autres plages de la commune, la 
baignade est libre, mais aux risques 
et périls des usagers. 

Une nouvelle réglementation 
s'applique cet été concernant la 
signalétique. 

TAXE DE SÉJOUR

Permanences
Des permanences sont assurées 
afin de percevoir les taxes de sé-
jour : 

n en mairie de L'Herbaudière  lun-
di 4 juillet, de 9h à 12h30

n en mairie de Noirmoutier-en-l'Île 
vendredi 8 juillet de 8h45 à 12h30 
et de 14h à 17h. 

CULTURE

Une bande dessinée
En lien avec l'exposition Le Moyen 
Âge en bande dessinée, la Ville a 
commandé à Antoine Bugeon une 

publication sur la création d'une 
bande dessinée. Cet Herbaudrin 
travaille de longue date avec le 
service patrimoine : il a créé les 
panneaux du parcours Jacobsen, 
l'affiche de l'exposition 2022 etc.

Antoine a travaillé avec Benjamin 
Boulet, agent d'accueil au château. 
Ensemble, ils ont réalisé des 
recherches historiques, inventé 
des personnages et créé une 
histoire : Prophétie d’une nuit sans 
lune, présentée actuellement au 
château sous forme de huit 
planches grand format. C'est ce 
processus de création que 
l'ouvrage mettra en lumière. Cette 
bande dessinée sera en vente à la 
boutique du château cet été. 

SÉCURITÉ

Un parking à l'école 
Édouard-Richer 

Afin de sécuriser l'accès à l'école 
primaire Richer, la Ville réfléchit à 
l'aménagement d'un parking. 
Actuellement, les familles sont 
autorisées à utiliser celui du 
restaurant Terre et Mer. "Cette 
situation n'est confortable pour 
personne et nous souhaitons 
que les abords de l'école soient 
des espaces sereins et sûrs. Il en 
va  de la sécurité des enfants et 
des familles", commente Yan 
Balat, maire. 

Le projet envisagé prévoit la 
création d’un parking paysager 
et arboré dans le but de réaliser 
vingt à vingt-cinq places, pour la 
rentrée 2023. Il s'inscrit dans une 
réflexion en cours sur 
l'aménagement global de la rue 
Richer, qui fera l'objet d'une 
consultation des habitants et 
commerçants en juin.

ENVIRONNEMENT

Des épaves évacuées
Dans un souci de préservation de 
l'environnement, des épaves ont été 
retirées début mai par la société 
Derichebourg Sallertaine (centre de 
véhicules hors d’usage) en lien avec 
la police municipale. Certains de ces 
véhicules étaient à l'abandon depuis 
plusieurs années sur des voies 
publiques ou des terrains privées. 

Onze motos, caravanes et autres 
voitures ont ainsi été détruites car 
jugées hors d'usage et apparentées 
à des déchets selon le Code de 
l'environnement.  

Les frais engendrés par  cette 
intervention sont couverts par  le prix 
de revente de la ferraille. Cette 
opération ne pèse donc pas sur le 
budget communal.

NOUVEAU-NÉS

Un arbre pour 
chaque bébé 

Souhaitant témoigner de leur volonté 
d'agir de façon concrète en faveur 
de l'environnement, en y associant 
les générations futures, les élus ont 
imaginé un cadeau pour célébrer les 
naissances. Ils ont ainsi invité 
quarante familles ayant eu un enfant 
entre octobre 2019 et décembre 
2021 à récupérer un arbre ou 
arbuste aux services techniques de 
la Ville.

Ainsi, chaque bébé né sur la 
commune se voit offrir un arbre 
symbole de la vie.

« Nous accordons beaucoup 
d’importance à cette opération 
car elle contribue à la préservation 
de l’environnement tout en créant 
du lien entre parents », souligne le 
maire, Yan Balat.
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Vivre à NO
SOLIDARITÉ

Ne restez pas seul
La Ville a lancé l'action Rompre la 
solitude au sortir du confinement.  
L'idée ? Mettre en relation des 
bénévoles et des personnes 
isolées pour briser ce fléau. Chaque 
binôme fonctionne en autonomie, 
choisit le rythme des rendez-vous 
et les thématiques (lectures, 
balades, sorties culturelles ou 
sortives). Le Centre communal 
d'action sociale est en lien avec les 
bénévoles et personnes visitées. 
Une formation a notamment été 
organisée pour accompagner les 
visiteurs dans cette démarche 
solidaire.

Si vous souhaitez bénéficier de la 
visite de bénévoles, contactez 
Martine Merceron au CCAS. 

Renseignements : 02 51 35 99 69 
ou ccas@ville-noirmoutier.fr

ENVIRONNEMENT

Les mimosas sont 
de retour

Les mimosas sont des essences 
emblématiques qui font la beauté 
de notre île et son attrait en hiver. 
La Ville a décidé de les privilégier 
lors de nouvelles plantations. Ainsi, 
rue du Grand-Four, sept mimosas 
d’hiver sont plantés à la place des 
vivaces dans les massifs existants. 
Cette action permet de donner un 
aspect plus arboré à la rue et, à 
terme, d'offrir de l'ombre sur les 
emplacements de stationnement.

De même, sur la place de la 
République, les arbres moribonds 
seront remplacés par des mimosas 
installés dans des pallox. Cet habillage  
protège les arbres, souvent 
bousculés par les véhicules lors des 
manœuvres de stationnement. 

VOIRIE

Des zones de 
rencontre

Avec la densification de la circulation 
en période estivale, la Ville a souhaité 
améliorer et sécuriser les conditions 
de circulation. Plusieurs rues en 
centre-ville, dans le Bois de la Chaise, 
Mardi-Gras et au Vieil (rue des 
Guignards) sont dorénavant placées 
en zone de rencontre. Cette 
appellation détermine des priorités 
de circulation, parfois méconnues du 

public. 

3 principes simples s’appliquent :

 n priorité aux piétons, ils circulent 
librement sur l’ensemble de la zone

 n confort pour les cyclistes, ils sont 
autorisés à circuler à double sens 

 n vigilance pour les automobilistes, 
la vitesse est limitée à 20 km/h.

Le stationnement est autorisé mais 
uniquement sur les emplacements 
matérialisés. Afin de bien vivre cet 
espace, la Ville a déployé des 
panneaux explicatifs pour informer 
les usagers dans les différentes 
zones où ces règles s’appliquent.

LIAISON MARITIME

Noirmoutier- Pornic 
en bateau

La liaison maritime entre Pornic et 
L'Herbaudière reprend tous les 
jours (selon la météo) du 2 juillet au 
28 août, avec L'évasion III (durée 1 
heure).

Les billets sont en vente dans les 
offices de tourisme de l'île et à 
bord du bateau directement.

Horaires des traversées : 

 n départ 10h45 L'Herbaudière - 
arrivée 11h45 Pornic

 n départ 18h Pornic - arrivée 19h 
L'Herbaudière.

ÉCONOMIE

Réparer  
pour moins jeter

Le centre social Espace Grain 
de Sel propose aux habitants de 
venir réparer des objets du 
quotidien avec l'aide de 
bénévoles bricoleurs. Chacun 

peut apporter un objet et 
bénéficier des conseils sur place 
pour lui redonner une seconde 
vie. Depuis la mise en place de 
cette action, de nombreux grille-
pain, vélos et fers-à-repasser 
ont échappé à la déchetterie. 
Un geste qui préserve notre 
planète et notre porte-monnaie. 

Samedi 25 juin de 14h30 à 17h à 
l’Espace Grain de Sel. Gratuit. 
Renseignements : 02 51 39 72 67.

NUMÉRIQUE

Un nouveau rendez-
vous pour les habitants

Gaëtan Dallaine a été recruté 
par la Ville pour aider les 
habitants à utiliser les outils 
numériques. Il propose un 
nouveau rendez-vous, tous les 
lundis sur un thème précis. 

Lundi 20 juin de 18h à 19h une 
soirée est proposée pour 
appréhender l’évolution du 
numérique. Thème : comment 
retoucher ses photos ?

Gratuit. À l'Espace Grain de Sel. 
Sur inscription au 06 72 06 84 12. 

DÉCHETS

Sortir ses poubelles
Quelles sont les règles pour sortir 
et ramasser ses poubelles ? Peu 
le savent mais il existe des règles 
précises afin de ne pas encombrer 
les trottoirs et la voirie. Il faut donc 
sortir ses poubelles la veille au 
soir de la collecte (soit le mardi 
soir pour une collecte le mercredi 
matin) et les ramasser 
impérativement le jour de la 
collecte avant midi... sous peine 
d'être verbalisé. 
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